

Hornen, reconnut les mers du Nord, par ordre du roi de Portugal, Alphonse V, et découvrit, suivant Cordeiro (*Historia Insulana*) " la Terra de Baccalhaos " ou Pays des morues, nommé depuis Terre-neuve, est devant nos yeux.

Le circumnavigateur Barrow, né le 19 juin 1764, mort le 23 novembre 1848, à l'âge de 85 ans, dans sa *Chronological History of Voyages in the Arctic Region* : dit que Cardeiro parle de ce voyage, sans en donner la date exacte, mais il est constant qu'il eut lieu en 1463 ou 1464. Cependant l'histoire de cette découverte semble apocryphe à un grand nombre de savants.

Il ne faut pas d'ailleurs oublier que le vicomte de Santarem dans ses " Recherches sur Vespuce " dit, qu'avant 1464, Jean Vaz Corte-Réal et Hornen avaient découvert la terre des Baccalhaos (Michaud Biogr. Univ. v. 60 Corte-Réal, en note, article fait par Fortia d'Urban.—)

Epris de la gloire de Gama (Vasco de Gama (1450-1525) célèbre navigateur portugais, qui découvrit le premier la route des Indes (1498) en doublant le cap de Bonne-Espérance), et de Colomb, qui découvrit notre continent, Corte-Réal résolut de s'illustrer dans la carrière des découvertes. Vers l'an 1500, il reconnut entre le 50ième et le 60ième degré de latitude, une terre qu'il appela *Terre verte*, laquelle ne serait pas le Groënland, mais le Labrador, *Labradoris Terra*, qui, en effet, dès 1508 est appelé *Corterealis*, dans une carte géographique imprimée cette année-là à Rome, et *tierra de Cortereales*, dans une carte publiée peu de temps après, par Gomara.

En 1511 une carte porte *Regalis Domus*, traduction latine du portugais Corte-Réal, " maison royale." Id. Ib.

.

Saluons avec respect l'homme immense que l'on voit défiler si lentement. C'est peut-être un forçat, car il porte des fers ; non, c'est Christophe Colomb, ce Génois